

## 幹事会からのお知らせ

会長・飯野正光

# 関東良陵だより

去る3月20日に幹事会をウェップ開催し(13名参加)、毎年6月に開催してきました総会は、眼下のコロナ感染症の状況に鑑み、昨年に引き続き中止とすることを決定しました。会員間の懇親を深める機会がコロナ禍で失われているのは誠に残念です。状況が許すようになりますたら、幅広い世代の参加を募って総会を開催し、参加者全員が均等に発言の機会を得て懇親を深めることを目指したいと考えております。

会議では岩瀬幹事長より事務局の外部委託について報告されました。これまで本会は、事務局業務と「関東良陵だより」の編集を高橋慎一郎氏個人にお願いしてきました。会の継続性を考慮して、外部委託を検討してきましたが、複数の業者の比較検討を行い、「株式会社同窓会事務局」に業務を委託することになりました。「だより」の編集は、あと2回は高橋氏に依頼しますが、その後は委託業者が担当します。なお、会計業務については、引き続き岩瀬幹事長が担当していきます。

「だより」の内容についても意見交換を行い今回の発行に反映させました。リレーエッセイは今回で2回目となり、大津敦先生に最先端のがん研究と診療についてご紹介いただきました。これからも男女交互にリレーしていくことにしています。新たに群馬大学に薬理学教授として着任された川辺浩志先生には、教室の紹介をお願いしました。また、腫瘍内科医から、現在はアストラゼネカ日本研究開発本部長に就任された大津智子先生にも執筆をうけました。さらに「仙台のおもひで」と題する新たなシリーズを立ち上げ、第1回は川名陽子先生に食に関する思い出情報

を提供していただきました。今後も、若手の会員が興味を持つ記事や、広く様々な立場の会員からの記事の掲載を推進していきたいと考えています。

同窓会のあり方についても様々な意見が出され、若手の参加を促すための方策などが話し合われました。幹事の女性比率を上げることが課題として挙げられています。また、様々な年代からの参加を促進するため各学年のまとめ役を選任することが提案されました。今後も会員の皆様のご協力のもと、会の更なる活性化に努めて参ります。

### 臨床医・治験医から製薬企業で学んだこと

大津智子(昭和59年卒・旧姓・小笠原)

アストラゼネカ株式会社 研究開発本部長

医師免許取得後、多くの先生方が臨床や研究機関で医学界に貢献しておられる中で、製薬企業で勤務しております私の経験を紹介させていただきます。

私は大学卒業後、総合病院での内科研修・国立がんセンターのレジデントを経て、1992年国立がん研究センター東病院の開設とともに、血液・化学療法科のスタッフとなりました。そこで、製薬企業主導の新薬開発のための治験を、数多く経験することになりました。また、海外の学会等に参加することで、欧米では既に効果が検証され承認・使用が可能なのに、日本では承認されない薬剤が多くあることを痛感しました。治験を通じて、製薬企業の海外本社に勤務している医師達とも会議等で知り合うことができましたが、日本では当時は社内医師がほとんどおらず、外資系企業でも海外本社と日本のアカデミアとの懸け橋が十分といえなかった状況でした。画期的な悪性腫瘍分野の薬剤(次頁に続く)

前頁より続く (大津智子先生原稿)

は外資系企業発のものが主でしたが、日本での開発は数年以上遅れています。私自身、微力ながら、医学的必要性の高い薬剤の日本での開発を企業側から貢献したいと考え、1999年から製薬企業に勤務することになりました。

既に20年以上製薬企業で勤務しておりますが、一貫して、悪性腫瘍分野の新薬の開発に従事することができてあります。また、時代が丁度、国際同時開発が可能になつた時でしたので、やりがいを感じてきました。幸い、全国に病院時代に共同研究した先生方が上位の職責であり、新薬の審査をおこなう PMDA(医薬品医療機器総合機構)でも、最近は医師の審査官がおりますので、画期的な新薬を日本の医学界に届けるために、産・官・学共同作業をしていると感じます。一方で、私は外資系企業に勤務しており、海外本社との社内会議では、日本の医療に関しては本社に正しく



大津智子先生

伝え、日本で改善するべきところは、施設にフィードバックするように努めています。日本では基礎研究が強い、と以前から言われておりますが、日本の基礎研究を海外本社の基礎研究チームに橋渡しすることも、我々日本支社の責務と感じております。

現在の仕事を通じて、日本の医療を客観的視点で捉えることが多くなり、薬価の仕組みや、薬剤の品質・承認審査・添付文書の作成・薬剤の流通システム等、病院時代にはあまり関心のなかつた医学界に重要な領域を知ることができました。医学部卒業後既に35年以上経ちましたが、今までの経験がすべて現職に生かされないと感じますし、サイエンス追究する職場に勤務している限りは、衰えた脳を最大限刺激し続ける所存です。同時に、最近は製薬企業で勤務する医師も多数おりますので、彼らの先輩として、医師のキャリアーの一つのモデルになれると願っております。

## 関東良陵同窓会

入会のご挨拶

群馬大学医学部薬理学講座教授  
川辺浩志 (平成8年卒)



川辺浩志先生

令和二年十月一日に群馬大学医学部薬理学研究室に教授として着任いたしました川辺浩志と申します。まずは「関東良陵だより」で自己紹介の機会を与えてくださった飯野正光先生に感謝申し上げます。

私は平成八年に東北大学医学部を卒業しました。東北大学での教育を通じて、細胞外から細胞膜と細胞質を経て核へ情報が伝わるという細胞内情報伝達の生化学に大変興味を持ち、東北大学医学部を卒業した年に大阪大学の高井義美先生の生化学研究室の大学院に進学しました。大学院修了後、生化学的な考え方と遺伝学を組み合わせることで脳機能をどこまで理解できるのか挑戦するために、平成十四年からドイツ・ゲッティンゲンにあるマックスプランク実験医学研究所に Nils Brose 教授の研究室の博士研究員として、後に同研究所で独立グリー プリーダーとして留学しました。留学中は、当時ほとんど注目されていなかつた特異的ユビキチン化による神経細胞発達の制御機構に関する研究を進めました。この会で始めたロッククライミングを通じて多くの友人を作ることができました。こうした友人達と Nils Brose 先生のおかげで充実した十五年間の留学生活を過ごすことができ、彼らには感謝の言葉もありません。

平成二十九年に文科省の大型予算を獲得した関係で、ドイツから神戸大学と神戸医療産業都進機構に研究の場を移して、令和二年より群馬大学で研究室を立ち上げております。これまで群馬大学医学部キャンパスのある前橋市に住んだことはなかったのですが、前橋の街はコンパクトにまとまつており、物価も安く、素晴らしい住環境です。私が長年過ごしたゲッティンゲンに少し似たところがあり、落ち着いて深みのある研究を進めるにはもつてこいの街です。研究室からは目の前に赤城山を、遠方には谷川岳を眺めることができます。谷川岳は冬から春にかけて雪を被つており、その美しい姿を眺めるところが落ち着きます。

「いや、心からお願い申します。  
落着いて深みのある研究に  
励むスタッフ皆さん



落着いて深みのある研究に  
励むスタッフ皆さん

私の研究室では発達中神経細胞における特異的ユビキチン化の役割を研究すると共に蛍光顕微鏡の技術開発を進めております。将来的には三次元でタンパク質1分子レベルの分解能を達成できると考えております。新規顕微鏡技術とこれまでの生化学実験の経験を生かして、発達障害と精神疾患についてシナプロスレベルでの病態を明らかにすることを目標にしております。

東北大医学部出身者として世界に発信できる研究を実現すべく必死に努力していく所存です。関東良陵会の先生方の「指導」鞭撻を賜れば幸

ります。

開院時にひまに赴任しました。以来30年間、米国短期留学以外は東病院で勤務し、主に新しいがん医薬品の開発試験やTR研究に従事し、2016年から病院長を拝命しております。東病院は新しいがん医療開発を国からのESDやNBI、薬物ではS-1やロハサート、エヌバーンなど最初の開発から

世界的に普及するまでの経緯を傍ら垣間見、一部は中心的に経験しています。何よりもバツシヨンを感じます。管理職就任後は、臨床研究中核、ゲノム医療中核、次世代医療機器連携拠点、橋渡し研究支援機関などを取得し本格的な開発拠点の基盤整備を行い、ベンチャーエネルギープログラムやゲノムスクリーニングプラットフォーム(SCRUM-Japan)なども熱意あふれています。

3

る先生方と構築しました。リキッドバイオプロセスなどゲノム解析技術の進歩は目覚ましく、生検や採血で生体内のがんの遺伝子変化などがリアルタイムでわかるようになり、創薬や個別化治療開発研究に劇的変化をもたらしています。若い先生方の成長は予想を超え、NEJM、Lancet、Nature、Nature Medなどのトップジャーナルに次々と成果を報告しています。

2010年の独立化以降患者数も大幅に増えて、本年7月には遠方や通院治療中の患者さん向けに敷地内に民間ホテルもオープンし、IT機器を駆使した診療モニタリングも開始予定です。2年前から遠隔医療連携を結んでいる山形県鶴岡市立庄内病院と高速遠隔通信で体腔鏡手術画面をリアルタイムで共有し、まもなく同院での手術に当院で開発したAI手術ナビゲーションシステムを導入し当院外科医が画面を共有しながらサポートする体制を開始します。遠隔ロボット手術実施に向け新たな歴史を刻めるとも心待ちにいます。

大学時代はほとんど軟式テニスの部活に明け暮れ、夫婦そろって全医体

略歴 川辺浩志先生
平成八年 東北大学大学院 卒業 医学系研究科
平成十一年 大阪大学大学院 修了
平成十四年 マックスプランク 研究所に留学
令和二年 群馬大手町病院 薬理学講座教授

## リードヒッセイ②

### 新しげん医療開発の

歴史を垣間見て

国立がん研究センター東病院病院長

大津 敦（昭和58年卒）

同級生の深津玲子先生より紹介を受けました。私は大学卒業後磐城共立病院（現いわき市医療センター）で初期研修を行った後、妻智子（昭和59年卒）とともに国立がんセンター



大津敦先生

を受けました。私は大学卒業後磐城共立病院（現いわき市医療センター）で初期研修を行った後、妻智子（昭和59年卒）とともに国立がんセンターのレジデンント、その後1992年東病院

